
中兴通讯曾力的职场三部曲

——专访中兴通讯副总裁、中兴通讯学院院长曾力

导语：中兴通讯副总裁、通讯学院院长曾力在接受《职业的力量》栏目采访时谈到对职

业的理解时，他列举自己对职业的理解曾经历了三个阶段，在职业生涯初期是“job”，指求

职，属于找工作的阶段，“career”是职业，在其相当长的时间里都属于职业阶段，而在担任

中兴通讯学院院长一职以后，他将其提升到“calling”，是一种召唤，对工作和职业的理解已

经上升到了事业的高度。

中兴通讯副总裁、通讯学院院长曾力

《职业的力量》：您好，曾总！可能您以往接受媒体访问或让您分享最多的都是让您谈人力



资源、谈企业管理、谈企业大学，如果以人才的角度来说，其实您本人就是一个优秀的榜样，

所以这次采访我们特别想了解的是您个人的职业经历，就是说，您是如何一步一步走到现在

成为中兴通讯学院的院长？

曾力：我的职业经历并不复杂。我学的专业是管理工程，属于工科。从大学毕业到现在就任

职过两家公司，1989年毕业后进入东风汽车工作到1996年。然后在北京读了MBA 研究生课

程。1999年研究生毕业之后没有再回到东风汽车公司，选择加入中兴通讯。加入中兴通讯曾

先后负责招标采购、驻海外市场一线工作等，今年年初回到总部进入通讯学院。
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《职业的力量》：您怎么样去理解和解读您的职业，您享受现在的工作方式吗？

曾力：如果从工作性质和职业来说，我前一段时间正好看了一本书，是美国的一个作者写的

是关于幸福话题的一本书。这本书里就说到关于工作的三个阶段和境界，我非常认可。第一

个阶段是“job”——工作，我理解的就是求职，找工作。当你工作一段时间，在稳定的工作

状态下，这个阶段是职业——“career”，你对自己的工作岗位、工作环境、工作条件、个人

能力等匹配上了，觉得有一定的稳定性了，有一定的责任感了，这个时候你从事的是一个职

业。再往上一个阶段叫“calling”——事业，这时候你会觉得你在从事一项工作是有一种使命

感，而不仅仅最初的一种简单的谋生和生存手段。

我从89年毕业进入东风汽车到96年，99年研究生毕业后到中兴通讯，这些选择只是在挑选哪

一个更好。那时候我觉得就是属于找工作的状态。在东风汽车主管计划调度和企业选择，包

括在中兴通讯后来的管理和市场岗位，当时还是基于一种责任感。但是当到了通讯学院以后，

才真正感觉到什么叫事业。真的是发自内心的喜欢，有感觉，愿意全身心的投入，愿意做一

些创新和非常有挑战性的事情，愿意把周围的资源和团队带动起来，愿意把工作做的更有激

情一些，做的更出色一些。确实能够让自己进入一种亢奋的状态，事业和工作和职业最主要

的差别就是一种发自内心的热爱！

当然，也要有一种对比。要想进入事业的状态，没有前面的职业积淀和积累，也体会不到这

种差异。

《职业的力量》：中兴人和中兴员工有哪些特质？

曾力：我理解的是中兴员工同事之间，包括上下级之间，给我的感觉就是非常亲密。互相之

间可以像朋友一样，想兄弟姐妹一样。虽然我们处在竞争激烈的行业，也处在生存发展压力

非常大的行业，但是并没有把残酷的市场和外部的压力完全的转化成内部的互相之间的竞争

和疏远，大家还是能够以一个和谐和亲密的团队大家庭一样。

另外，就是比较有活力，年轻人比较多。有一个统计数据，中兴员工平均年龄28岁。每年吸

收的员工尤其从高校过来的基本上都是重点院校的研究生，他们知识层面高，思想非常活跃，

也相应的把青春和活力带到了我们的工作岗位和我们的企业环境中来。

建设全球一流企业大学



《职业的力量》：担任中兴通讯学院院长一职，您都经历了哪些特别的时刻？您收获了什么？

曾力：我来了之后，在中兴通讯学院我们给自己的定位做了稍微的调整，是做知识服务。以

往的企业大学或者做人力资源培训工作的往往把自己定位成培训工作的事务性专家。那我们

这种调整的引进和延伸也带来很多根本性变化，如果原来我还在想我是做培训的，那么就是

我是在教别人，不管我的形式和方式有多么的灵活，你的根本思维和主线是怎么去教别人。

那定位成做知识服务，一个要关注知识，一个要关注我怎么提供我的服务，还会相应的延伸

出服务的产品，怎么落地，那我就通过我们的知识服务的产品和方案来服务。这是企业学习

的特色，那就涉及到了解需求，像一个产品开发一样，进行规划、开发、实施、交付、售后

等。

另外，作为企业大学，我们要作为企业变革的促进者。我们应该有自己的研究能力，应该有

我们的方案能力。在企业变革的过程中，企业大学可以作为促进者和甚至可以作为实践者和

试验田。

《职业的力量》：从人才培养方面，未来企业大学、企业商学院未来会是一种趋势么？

曾力：我认为是一种趋势，这种趋势是有一些原因和支撑的。现在市场竞争越来越充分，尤

其对中国企业来说，在市场经济的活动下越来越成熟。有很多企业不再是靠最初的早年市场

经济刚开始的时候的机会主义，或者是靠一种灰色手段来成长和积累。现在无论是大型企业

和中小企业，都需要扎扎实实的真正的市场环境的充分竞争找到自己的定位，企业要经得住

市场竞争的考验才能生存和发展。在这种前提下，任何企业都需要规范化运作，以及要把自

己建设成学习型组织。

当然，我不能说企业大学代表了学习型组织的所有，但是至少企业大学在学习型组织建设上，

它所能承担的职能和角色上是其他很多形式所不能替代的。比方说对于员工和干部的学习发

展和培养建立机制，比方作为企业大学不直接在任何公司的主业务都成立，不签订合同和执

行合同。企业大学能够以独立的眼光在企业变革和创新中发挥更重要的角色作用。企业大学

还可以作为员工、组织、企业整体的合作伙伴的角色出现。

有越来越多的企业在建立企业大学，没有或者企业规模不大，还没有能力建立企业大学的企

业，随着社会的发展，会有越来越多的第三方机构和组织来协助企业能够享受到企业大学的

服务和体系。比如互联网，比如知识服务，都能够提供类似的功能，尽管不一定要用企业大

学的形式，但是一定会用到企业大学的功能。员工的学习情况发展，组织能力建设，企业变

革和创新，这三大方面都是企业大学的核心职能。

《职业的力量》：您接下来会有哪些挑战和目标？

曾力：把中兴通讯学院和带领这个团队在三到五年里建设成全球一流的企业大学，或者在更

长的时间里能把我们的知识服务真正能做成对于全球有贡献的，尽到我们社会责任的一个品

牌和产品。



激情————————规划————————总结

《职业的力量》：回过头再去看自己的职业生涯，您的感慨是什么？有哪些感触？

曾力：我个人是觉得，实际上在求职的过程中，作为比较基层的人，我觉得年轻的时候，刚

离开学校的时候，三五年之间，有过一家或两家公司或者一到两个行业，更多的去接触社会，

更多的开阔自己的视野，是蛮好的。但是我真的不太建议频繁跳槽，即便是每次跳槽带给自

己的每次待遇都在上升。

我曾经这样认为，了解一个工作岗位，半年到一年的时间就够了，我所说的这个工作岗位，

是不是符合、我喜不喜欢、我能不能做的好，半年到一年就能判断出来。要判断一个公司往

往需要三年，当然，这个公司是相对成熟和稳定的公司，要了解一家企业的文化，前景、值

不值得长期工作等等，需要三年时间，不要过早和匆忙下结论。如果要判断一个行业，可能

需要更长时间，至少需要五年时间。要理解和看透一个行业真的不是那么简单的。

另外，实际上在企业里真正有前途、有发展、做的好的是一些比较善于学习的人，我相信现

在所有的人都能明白这个意思。善于学习有的时候是一种悟性。无论高考考的是什么样的一

个学校和专业，从长期的发展来看，还是要看在实际工作岗位里能怎么样学习和实践，自己

能够不断的有新的提升。那在这个过程中，我总结自己这么多年的，和我观察的到现在任职

的这两家企业，看到了很多非常优秀的人的特质，第一是要有激情，做任何事情都要有激情。

你没有这种热情和激情，至少你会看起来会显得比较平淡，你不会让人看到这种积极求进的

状态，你就会普通。第二个一定要有思路，要有规划和计划的能力，要想的稍微远一点。你

在任何一个岗位，做任何一项工作至少你要年头想到年尾，你年中想到第二年，稍微想的远

一点，一定会不一样。第三个是一定要善于总结。有一句老话，没有总结就没有提高。总结

是对自己过去和下一步的事情一次系统的思考和提高。就和我们做研究做学问一样，没有系

统的整理是提炼不出东西的，没有提炼你上升不到新的高度。我自己体会这三点，我自己也



是按这个实践下来，也是收获比较大的。

公民意识和岗位技能

《职业的力量》：您对职场新人有哪些建议？

曾力：从企业用人来看，我们现在的毕业生与企业的需求还是有一些差异的。这种差异不在

智商，主要是所掌握的知识和企业需要的技能有一些差异。还有就是基本的素养和素质上，

从一个学生成为一个社会人还是有差异的。主要体现在两大方面，一方面就是要更多的去体

会怎么样从一个学生变成一个社会人，要有意识的形成自己的作为社会人的伦理价值观，以

及要具备社会责任感。比如，怎么样让自己从一个学生变成公民，我这里说的“公民”是指到

工作岗位后的公民意识，要有一种公民意识，你的公民意识到底是一种什么样的公民意识，

这是思想深处的。

再比如就是节能环保，你在学校里你从思想深处对节能环保是到底怎么看的。不要简单的看

这些东西好像和我们的企业离的很远，实际上离的很近。我们现在做全球市场，我们的很多

产品拿出来以后要符合什么样的节能环保标准，如果你没有这种意识，你做产品开发就可能

让企业走弯路。再从公民意识来说，你要有良好的公民意识的话，在工作岗位和团队的一份

子，你就会成为正面的能量。任何企业都需要正能量和积极向上的东西，有利于企业和集体

发展的东西。

第二方面就是要有意识的更多的去吸收一些岗位技能知识。学校里学的大多都是一些专业技

术知识，这些专业技术知识仅仅是一种知识基础，到工作岗位之后需要的是岗位的工作技能，

和专业基础知识不直接相关。比如，你学通讯，通讯的理论和基础学了很多，但是到了工作

岗位就会发现，真正和学的这些理论直接挂钩的并不多。这么大的企业，分工越来越细。甚

至可能面临调整工作岗位后，和他的专业技术背景就完全不相关了，这个时候，就需要考虑

到，作为企业的员工，有很多基础的岗位技能，很多高校的学生并没有接触到，或者学的很

少。我举一个最常见的例子，办公软件的使用，好像似乎所有的人都说会。Word 文档我也

会啊，PPT我也会啊，Excel我也会啊，但是有多少人说可以把它们研究的很透。PPT，现

在的会议、交流、做市场都离不开，但是 PPT不是简单的做的好看就行了，它有它特定的

语言逻辑和思维方式。这些都是基本岗位技能。


